

tes al año económico de 1881 - 1882.—Quedó nombrado el Dr. Lázaro Ortega para glosar las referidas cuentas.

Se leyeron los turnos de lectura, tocando para el día 11 del corriente por la seccion de Física y Química al Profesor José M. Laso de la Vega; para el día 18 por la de Anatomía al Dr. Francisco Chacon, y por la de Fisiología al Dr. Ignacio Alvarado.

Se levantó la sesion á las nueve y quince minutos de la noche, habiendo asistido á ella los Sres. Andrade, Caréaga, Carmona y Valle, Dominguez, Gomez, Laso de la Vega, Lavista, Lugo, Ortega Lázaro, Ortega Reyes, Ramirez Arellano, Reyes Agustín, Ruiz Sandoval, Soriano y el primer Secretario.

SESION DEL 18 DE OCTUBRE DE 1882.—ACTA N.º 4 APROBADA EL 25 DEL MISMO.

Presidencia del Sr. Dr. Carmona y Valle.

Se abrió la sesion á las siete y cuarenta minutos de la noche, dándose lectura al acta de la sesion antepasada, cuya aprobacion se habia aplazado por tener que hacer en ella algunas rectificaciones el Sr. Andrade y el que suscribe. Puesta á discusion la referida acta, sin ella fué aprobada.

Se procedió inmediatamente á dar lectura al acta de la sesion anterior, que quedó aprobada despues de una rectificacion hecha por el Sr. Andrade, y de una observacion por el Sr. Ramirez Arellano.

Se dió cuenta con las publicaciones recibidas durante la semana.

NACIONALES.

“Boletín del Ministerio de Fomento,” tomo VII, núms. 87 y 89.

“El Minero Mexicano,” tom IX, núm. 29.

“Semanario Judicial de la Federacion,” tomo III, entregas 9ª y 10.ª

EXTRANJERAS.

“Revista Médica de Chile,” año XI, núm. 2.

“Repertorio de Farmacia de la Habana,” año III, núm. 10.

“Revista Médico-Quirúrgica Argentina,” año XIX, núm. 10.

“New-York Medical Times,” vol. X, núm. 7.

“La Higiene para todos,” de Barcelona, año II, núm. 17.

“Le Progrés Medical,” de Paris, año X, núms. 36 y 37.

“Journal d'Hygiene,” de Paris, año VIII, núm. 312.

“Revista de Medicina y Cirugia prácticas” de Madrid, año VI, núm. 149.

El que suscribe manifestó á la Academia, haber recibido las siguientes comunicaciones:

De la Asociacion Médica, “Pedro Escobedo,” contestando á la que se le

dirigió, participándole la eleccion de la Mesa que debe funcionar en el año académico de 1882-83.

Del Consejo Superior de Salubridad, sobre el mismo asunto.

De la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, sobre lo mismo.—Al archivo.

En seguida el Sr. Fénélon hizo uso de la palabra para presentar á la Academia una enferma á quien vió operar por el Sr. Martínez del Rio, en union de los Sres. Egea, Ortega Reyes y Manuel Sainz, en el hospital "Gonzalez Echeverría," extrayéndole un cálculo vesical, que igualmente presentó.

Dijo el Sr. Fénélon, que la enferma referia como antecedentes, que hacia cinco años empezó á sentir dificultad en la miccion y ardores muy molestos, y hacia ocho meses habia tenido un parto difícil.

Al presentarse en el hospital fué examinada por el Sr. Martínez del Rio, quien por medio de la sonda demostró inmediatamente la existencia de un cálculo vesical.

En vista de los padecimientos que aquejaban á la enferma, se determinó practicarle la talla vestibular. Llevó el Sr. Fénélon un dilatador (que presentó tambien á la Academia), y el Sr. Martínez del Rio lo autorizó á introducirlo; pero viendo que la tirantez producida por el instrumento era extrema, se hicieron cuatro incisiones en el meato urinario: una en la parte superior, dos en las laterales, y otra hácia abajo: entónces el Dr. Martínez del Rio pudo introducir el dedo y tocar el cálculo.

Intentó extraerlo con una tenaza inglesa, recta; mas no habiéndolo logrado, por la forma impropia de dicho instrumento, fué preciso introducir una tenaza francesa curva. De esta manera se consiguió tomar el cálculo; pero se notó que era bastante voluminoso, y no siendo suficientes las incisiones ya practicadas, se agrandaron sin interesarse el cuello de la vejiga, y pudo extraerse el cálculo.

No hubo incontinencia de orina, pues habiendo inyectado agua en la vejiga, era contenida perfectamente; los ardores cesaron, y la inflamacion fué moderada.

El cálculo era voluminoso, constituido por ácido úrico, y cubierto en la superficie por una capa de pus y de fosfatos, lo que parece indicar que la enferma tuvo su cistitis crónica.

El Sr. Presidente manifestó: que creia muy importante el éxito obtenido por el Sr. Fénélon en la enferma que acaba de presentar á la Academia.

Dijo que él habia tenido ocasion de operar tambien á una enferma para extraerle un cálculo vesical, y despues de la operacion le quedó una fistula sumamente rebelde.

Que, por otra parte, el procedimiento de la talla, en general, presenta varios inconvenientes, tales como las infiltraciones de orina, la fiebre urinosa y las fistulas que sobrevienen consecutivamente á la operacion. Y que supuesto que el procedimiento empleado por el Sr. Fénélon permite, por solo la dilatacion, extraer cálculos voluminosos, cree el Sr. Presidente, que bien merece que se fijen los cirujanos en este método, pues presenta muchas ventajas; y que por lo mismo juzgaba oportuno que se intentase este medio antes de poner en práctica los demás que el arte aconseja en estos casos.

Concluyó suplicando al Sr. Fénélon, entrase en más detalles sobre el caso clínico que acababa de referir, y presentase á la Academia la historia completa de la enferma.

El Sr. FÉNÉLON, dijo: que se iba á permitir agregar algunas palabras más sobre otras operaciones análogas.

Que la primera operacion de este género la practicó hace 18 años con el Dr. Clement, en una niña, para extraerle un cálculo como del tamaño de una haba; se desbridó tambien la uretra, y con la tenaza se extrajo el cálculo. La niña sanó, y hoy es madre de familia.

Empleando el mismo procedimiento extrajo á una niña de 5 años un cálculo úrico como de 30 gramos de peso; la operacion fué feliz; pero le quedó á la enferma desde hace 15 años una incontinencia que todavía le hace sufrir ahora.

Después en Oaxaca repitió la misma operacion en una niña de 4 años, extrayéndole un cálculo doble del tamaño del presentado en esta sesion, reduciéndolo á fragmentos con la misma pinza con que habia sido cogido, sin que la enferma haya tenido accidente alguno, pues hasta la fecha se conserva bien.

De todos estos hechos, concluyó el Sr. Fénélon: que no es tan desastrosa la talla uretral como la consideran algunos cirujanos.

En seguida el Sr. Fénélon presentó á la enferma, que fué examinada por los socios, comprobando el buen éxito de la operacion. Hizo notar que llevaba 15 dias de haber sido operada; y segun se vió, apenas existian huellas de la operacion.

Prometió que consideraria como un honor y un deber presentar la historia completa del caso clínico que acaba de referir.

Después el Sr. ANDRADE hizo presente, que el Sr. Lavista le habia encargado manifestase á la Academia que sus ocupaciones no le permitian asistir á la sesion.

El Sr. DOMINGUEZ presentó á la Academia, por encargo del Sr. LICEAGA, un enfermito que se le habia llevado hacia dos años al hospital de Maternidad é Infancia.

Este niño tenia adherido el brazo al tórax desde la axila hasta el codo. El Sr. Licéaga lo operó, desprendiendo la piel y haciendo una série de ingertos, cuya operacion fué coronada por el éxito más completo, y en la actualidad está sano.

El Sr. LUGO presentó á la Academia la pieza patológica perteneciente al enfermo que murió de un estrangulamiento interno, provocado por una brida epiploica, consecutiva á una herida penetrante de vientre; y cuya pieza habia prometido presentar, á propósito de la discusion suscitada sobre heridas penetrantes de abdómen.

En seguida el Sr. PRESIDENTE preguntó al Sr. Fénélon, qué plazo fijaba para la presentacion del dictámen relativo al trabajo que pasó á la seccion que preside.

El Sr. FÉNÉLON contestó, que por sus muchas ocupaciones no le habia sido posible imponerse del referido trabajo, pero que en la sesion siguiente fijaria el plazo necesario para presentar el dictámen mencionado.

Se leyeron los turnos de lectura, tocando para el dia 25 del corriente, por la seccion de Patología Interna, al Dr. Miguel Alvarado, y para el 8 de Noviembre, por la de Patología Externa, al Dr. Juan F. Fénélon.

Se levantó la sesion á las nueve y media de la noche, habiendo asistido á ella los Sres. Andrade, Bandera, Carmona y Valle, Dominguez, Fénélon, Lucio, Lugo, Ortega Reyes, Ramirez Arellano, Reyes Agustin, Ruiz Sandoval, Segura, Soriano, y el primer secretario.

TOBIAS NUÑEZ.

